
定  稿 

離島區議會交通運輸委員會會議紀錄 

日期：2024年 1月 19日(星期五) 

時間：上午 10時 30分 

地點：香港中環統一碼頭道 38號海港政府大樓 14字樓 
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劉展鵬先生 

劉淑嫻女士 
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應邀出席者 

張秉權先生 路政署 高級工程項目統籌／鐵路計劃(1) 

林可欣女士 路政署 工程師／鐵路計劃(23) 

崔子樂先生 路政署 工程項目統籌／鐵路計劃(1) 

顧啟安先生 香港鐵路有限公司 總建造經理－小蠔灣站土木工程 

胡海光先生 香港鐵路有限公司 高級統籌工程師 

文家裕先生 香港鐵路有限公司 高級企業傳訊經理－項目及工程拓展 

梁紀晉先生 香港鐵路有限公司 助理高級企業傳訊經理－ 

 項目及工程拓展 

 

列席者 

譚潔怡女士 地政總署 行政助理／地政(離島地政處) 

王淑雯女士 運輸署 工程師／大嶼山發展 

蘇偉乾先生 運輸署 工程師／主要工程 11 

 

秘書 

張凱琹女士 離島民政事務處 行政主任(區議會)3 

 

因事缺席者 

余漢坤先生, MH, JP 

 

 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～~～～～～ 

 

 

歡迎辭 

 

 主席歡迎各委員、機構及政府部門代表出席會議，並介紹運

輸署工程師／大嶼山發展王淑雯女士，她暫代黃睿謙先生，以及工程

師／主要工程 11蘇偉乾先生，他暫代李立民先生。 

 

2. 委員會同意余漢坤議員因事未能出席會議的缺席申請。 
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I. 配合港鐵小蠔灣站工程而實施的臨時交通管理措施 

(交通運輸委員會文件第 1／2024號) 

 

3. 主席歡迎出席講解文件的嘉賓：路政署高級工程項目統籌／

鐵路計劃(1)張秉權先生、工程師／鐵路計劃(23)林可欣女士及工程項

目統籌／鐵路計劃(1)崔子樂先生，以及香港鐵路有限公司(港鐵)總建

造經理－小蠔灣站土木工程顧啟安先生、高級統籌工程師胡海光先

生、高級企業傳訊經理-項目及工程拓展文家裕先生及助理高級企業

傳訊經理－項目及工程拓展梁紀晉先生。 

 

4. 顧啟安先生簡介文件內容。胡海光先生利用投影片簡介文件

內容。 

 

5. 委員詢問第二階段臨時交通管理措施的實施日期。 

 

6. 梁紀晉先生表示第一階段臨時交通管理措施將實施至本年二

月中旬，而第二階段的措施會緊接其後開始，並實施至本年六月下旬。 

 

7. 委員表示雖然港鐵指第二階段臨時交通管理措施不會對附近

一帶交通造成顯著影響，但考慮到「港車北上」的推行及屯門–赤鱲

角隧道的使用量增加，委員促請港鐵提供順朗路的最新交通流量數

據，並希望港鐵留意交通流量增加對順朗路路段的影響。 

 

8. 委員詢問如下： 

 

(a) 使用順朗路的主要車輛種類及相關交通流量數據。 

 

(b) 放置在工地旁的充水式護欄有否注滿水，以避免在颱風襲

港或遇上不穩定天氣時，出現偏離位置的情況。 

 

(c) 第二階段臨時交通管理措施實施時，充水式護欄的擺放位

置及整體工程範圍會否有變，以及涉及的路段長度。 

 

(d) 港鐵在第一階段臨時交通管理措施實施期間的工程內容。 

 

(e) 小蠔灣站項目預計完工時間。 
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9. 胡海光先生綜合回應如下： 

 

(a) 除了工程車外，亦有其他類型的車輛會經順朗路往返屯

門、機場及九龍。 

 

(b) 第一階段臨時交通管理措施由 2023 年 2 月開始實施至

今，港鐵定期每三個月進行車流統計，以監察相關路段的

交通情況。根據最新數據，現時的交通流量跟「港車北上」

計劃實施前相若，並沒有顯著增幅。 

 

(c) 充水式護欄的擺放位置及整體工程範圍在第二階段臨時

交通管理措施實施期間將維持不變。 

 

10. 顧啟安先生表示港鐵在第一階段臨時交通管理措施實施期

間，已完成豎樁及挖掘工程。 

 

11. 梁紀晉先生表示第二階段臨時交通管理措施與第一階段相

若。第一階段臨時交通管理措施已實施一年，雖然「港車北上」計劃

令有關路段的車流量稍微上升，但交通仍能保持暢順。另外，港鐵已

安排員工每日早晚檢查充水式護欄的情況，確保所有充水式護欄注滿

水，而且互相緊扣。 

 

12. 顧啟安先生表示港鐵有既定措施確保工地及臨時交通管理措

施在颱風期間的安全。港鐵會派員檢查所有相關項目，包括路旁的充

水式護欄，以確保安全。另外，小蠔灣站的目標竣工日期為 2030年。 

 

13. 委員詢問如果小蠔灣站工程預計於 2030年竣工，相關臨時交

通管理措施會否實施至 2030 年，以及有關第三階段臨時交通管理措

施的初步計劃。另外，與順朗路相連的北大嶼山公路的車速較快，加

上預計未來兩三年車流會增加，委員擔心有關路段將來出現交通安全

隱患。 

 

14. 委員提出意見如下： 

 

(a) 在節日假日期間，不少車輛會經順朗路往返內地。由於順

朗路連接高速公路，如果順朗路出現交通擠塞，會影響相
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連的高速公路路段。委員建議運輸署密切監察有關路段的

交通流量，尤其在節日期間，並適時採取應變措施。 

 

(b) 據悉，港珠澳大橋將於農曆新年假期期間實施免收小型客

車通行費。委員預計屆時大橋車流將會倍增，尤其是假期

完結後的返港高峯期，希望港鐵及運輸署密切監察有關路

段的車流，適時採取特別措施，以避免交通擠塞或意外發

生。 

 

15. 胡海光先生表示港鐵會在日後的交通運輸委員會會議上就第

三階段臨時交通管理措施向委員詳細匯報並諮詢委員意見。港鐵平均

每三個月評估及監察相關路段的車流量及交通情況，並向項目地盤聯

絡小組(成員包括警務處、運輸署及路政署等相關政府部門)匯報，至

今已進行四次相關評估及監察。另外，港鐵的工程車進入地盤時，會

有閃燈車尾隨工程車一段距離，直至工程車完全進入工地範圍。港鐵

會繼續密切留意順朗路的交通流量。 

 

16. 委員提出意見如下： 

 

(a) 隨着港珠澳大橋的交通流量增加，希望警方於假期及平日

繁忙時間加強巡邏，並希望港鐵於假期期間減低工程車使

用順朗路的次數，以減少車流量，並減少因工程車遺下泥

土及沙石而影響其他車輛以及引致交通意外的機會。 

 

(b) 順朗路周邊亦有其他工程及封路措施，希望港鐵及有關部

門日後可一併就所有相關工程諮詢委員意見，以提升效

率。 

 

(c) 工程車的輪胎會帶有泥土及沙石，行車時有機會損毀尾隨

車輛的擋風玻璃，希望港鐵留意有關情況。 

 

17. 委員建議如下： 

 

(a) 港鐵除了每三個月定期監察交通流量外，應於節日假日前

預計交通流量，並預先準備應變措施，以避免交通擠塞或

意外發生。 
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(b) 在順朗路增設顯示交通信息的 LED板。 

 

(c) 港鐵廣泛宣傳臨時交通管理措施，以便駕駛人士在需要時

改變駕駛路線，從而減少相關路段的車流量。 

 

(d) 將順朗路連接北大嶼山公路路段的車速限制由時速

110 公里下調至 80公里。 

 

(e) 除了「港車北上」計劃外，「粵車南下」安排亦實施在即，

屆時來自內地及澳門的車輛有機會駛入市區，車流量變化

較大。建議港鐵將來規劃臨時交通管理措施時，配合政府

的政策。 

 

18. 梁紀晉先生表示港鐵員工會每天監察現場情況，並適時調度

工程車的出入。另外，港鐵已在臨時交通管理措施所涉及的路段前擺

放燈牌，提醒駕駛人士前方的路面工程，相關路段在過去一年均保持

交通暢順。港鐵亦會繼續密切留意日後的交通情況。另外，港鐵備悉

委員的意見，並會與承建商仔細研究，以及與地盤聯絡小組、政府部

門及負責附近工程的機構做好協調工作。 

 

19. 顧啟安先生表示港鐵設有洗車設備，工程車在離開工地前會

先行清洗輪胎。另外，港鐵亦會定期視察路面是否有沙石積聚，如果

需要，會派員清理。 

 

20. 胡海光先生綜合回應如下： 

 

(a) 港鐵的地盤聯絡小組會邀請負責附近其他工程的政府部

門(包括路政署及土木工程拓展署)及機構共同商討及研

究臨時交通管理措施的安排，以減少有關工程帶來的交通

影響。 

 

(b) 就臨時交通管理措施的宣傳方面，港鐵會主動發出通告通

知相關政府部門。 

 

(c) 港鐵的工程在假日期間不會施工，有關工程車不會於假日

駛經順朗路。 
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21. 主席提出意見如下： 

 

(a) 她詢問臨時交通管理措施的提示燈牌是否二十四小時運

作。 

 

(b) 港鐵現時每三個月向地盤聯絡小組匯報相關路段的交通

情況，她建議在工程開展初期增加會議次數，例如每一個

半月一次，待相關事項運作暢順後，再回復每三個月舉行

一次會議。她希望運輸署能作出協調。 

 

(c) 她希望港鐵密切監測路面情況，確保工程車不會在路面遺

留建築材料影響其他車輛。 

 

22. 胡海光先生表示有關臨時交通管理措施的提示燈牌是二十四

小時運作。另外，港鐵會與地盤聯絡小組的其他成員(包括警務處、運

輸署、地政署及路政署)商討增加會議次數及加強監察。 

 

23. 王淑雯女士表示運輸署樂意配合地盤聯絡小組增加會議次

數。 

 

24. 主席詢問臨時交通管理措施的封路範圍日後會否擴大或更

改。 

 

25. 顧啟安先生表示現時封路路段的長度大約為二百多米，而臨

時交通管理措施的封路範圍基本上會維持至第三階段或以後的階段，

並有機會向西延長。港鐵的承建商及交通顧問會評估每個臨時交通管

理措施的改動對交通的影響，並在得到有關部門同意後才會實施。另

外，相關的臨時交通管理措施預計會實施數年。 

 

26. 主席希望部門密切監察上述路段的交通。 

 

27. 委員提出意見如下： 

 

(a) 小蠔灣站附近將會有兩萬個住宅單位落成，委員詢問上述

單位能否與小蠔灣站工程同時竣工。 

 

(b) 希望運輸署及港鐵在提示燈牌前最少一百米處擺放交通
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圓筒及顯示「請靠左／右駛」的指示牌，以減低發生交通

意外的機會。 

 

(c) 委員詢問封路路段的長度。 

 

28. 梁紀晉先生表示封路路段長約二百多米。另外，港鐵會在距

封路範圍有一段距離的位置擺放指示牌，以提示駕駛人士前方正實施

臨時交通管理措施。港鐵備悉委員的意見，並會檢視有關安排，以及

探討改善空間。另外，小蠔灣站附近大約會有兩萬個住宅單位，公營

及私營房屋單位各佔一半，而小蠔灣站預計於 2030 年啓用，以配合

第一批居民入伙的時間。 

 

29. 主席表示現時封路的路段過長，她建議港鐵分階段施工，以

縮小各個階段的封路範圍。 

 

30. 顧啟安先生表示由於港鐵在不同的位置同時展開工程，因此

封路的路段較長。港鐵備悉委員的意見，會在可行的情況下盡量縮小

封路範圍。 

 

31. 主席重申，她希望地盤聯絡小組加密檢視有關路段的交通情

況。 

 

32. 委員希望港鐵日後就第三階段臨時交通管理措施諮詢委員意

見時，可提供有關路段的車流數據(包括繁忙時段的車流)，以及在過

去一段時間在上述順朗路段的交通意外數字(如有)等，以供委員參考。 

 

33. 主席希望運輸署能協助港鐵提供有關數據。 

 

34. 議事完畢，會議在上午 11時 40分結束。 

 

-完- 


